

EN LAS FRONTERAS

SANTA TERESA COUDERC llamaba siempre al Señor *le Bon Dieu*, el Dios bueno, estando al mismo tiempo perfectamente consciente de un mundo lleno de problemas. Con este espíritu, treinta y ocho Religiosas del Cenáculo se reunieron en Roma el pasado junio para su Veintisiete Capítulo General. Provenientes de trece países, trabajaron durante un mes en elaborar primero una visión general del mundo y después determinar las implicaciones para el Cenáculo como congregación internacional. De nuevo, hicieron destacar las gracias que son fundamento de la congregación - gracias que les permiten vivir y ayudar a los demás a vivir una espiritualidad encarnada e inculturada que entreteje vida, fe y cultura. Todas expresaron un deseo explícito de conservar el triple legado de Santa Teresa Couderc, su Fundadora:

- ◆ Su visión de la bondad en todas las cosas que incita a las hermanas a vivir y ayudar a los otros a vivir la experiencia de *un Dios bueno* y de una mirada positiva sobre un mundo donde el Espíritu está a la obra;
- ◆ su percepción del abandono de sí mismas que las arraiga en la acción de Jesús que se entrega a sí mismo por la salvación del mundo;
- ◆ la espiritualidad Ignaciana, que da los medios de discernir las fuerzas que obran en el mundo y de responder a las llamadas de Dios, trabajando en la transformación del mundo y tomando el puesto que les corresponde en la lucha contra las fuerzas opuestas al Reino de Dios.

Trabajando en pequeños grupos internacionales, el Capítulo identificó cuatro grandes zonas de atención, resumidas en los breves títulos siguientes: Ser el cenáculo hoy, vivir radicalmente el Evangelio en el mundo, una espiritualidad para la misión, y un liderazgo para la misión. Después, conscientes de las realidades vividas en sus distintos países, reflexionaron sobre las zonas mencionadas y presentaron diversas propuestas a la plenaria. Las propuestas aprobadas están abriendo brecha en la Congregación con procesos de aclaración y evaluación.

El Capítulo eligió una nueva superiora general: la Hermana Yolanda Giraud, que era Provincial de la provincia que comprende Francia, Suiza, y Togo. La asistirá un equipo de cuatro Hermanas elegidas de Madagascar, Filipinas, Inglaterra-Irlanda, y Estados Unidos. La nueva administración entrará en funciones el 26 de setiembre, día que todo colega ignaciano debería conocer, ya que es la fiesta de Santa Teresa Couderc.

LAS HOJAS DEL ARCE SE VISTEN DE ROJO Y ORO en el mes de setiembre, en Nueva Escocia. Esto añadirá una nota de fiesta al encuentro de "The Atlantic

Association of the Spiritual Exercises Apostolate" (la Asociación Atlántica del Apostolado de los Ejercicios Espirituales). La fiesta se impone, ya que AASEA se reúne para "honrar el pasado, expresar gratitud por el presente y preparar el futuro con confianza". El pasado al que la Asociación honra se remonta a un período de veinticinco años, un cuarto de siglo de trabajo para hacer llegar los Ejercicios Espirituales a la vida cotidiana del mayor número posible de hombres y mujeres. Grupos similares celebrarán los mismos aniversarios en Manila, París, Calcuta, Nápoles, y otros muchos sitios. A continuación publicamos la "Declaración de la Misión" que AASEA ha vivido durante este tiempo. Declaración breve pero vivida a fondo, una gracia única, semejante a la de los otros grupos, en intensidad y determinación.

"Somos personas, que por la gracia hemos hecho la experiencia del amor de Dios. Como asociación de hombres y mujeres, somos un grupo de peregrinos que participan en la misión de Jesucristo. Formados en la espiritualidad ignaciana como modo de vida, nos preocupamos en la ayuda y la formación continua de nuestros miembros y de todos los que acompañamos en su camino hacia Dios.

"Con este fin, nos comprometemos: ♦ a profundizar nuestra relación con Jesucristo en nuestra vida cotidiana; ♦ a prestar atención a los signos de los tiempos; ♦ a vivir un discernimiento individual y comunitario; ♦ a desarrollar procesos de formación para que nuestros miembros puedan preparar, profundizar y adaptar los Ejercicios de San Ignacio al hambre espiritual y a las distintas necesidades de los individuos y grupos de la región atlántica; ♦ a promover un aumento de compromiso y liderazgo de los laicos en la misión de nuestra asociación; ♦ a desarrollar los talentos que podemos ofrecer a la Iglesia local."

Y el milenario no ha llegado todavía. Para la correspondencia: Gilles y Lea Michaud / 6 Birch St. Box 73 / Slemon Park P.E.I. / Canadá COB 2AO; después del 30 de septiembre: Organización Mundial CVX/ C.P.6139 / 00195 Roma Prati / Italia

DE OASIS EN OASIS. CAMINO DE PEREGRINOS JOVENES hacia el compromiso. Hace unos quince años el jesuita Padre Alberto Aguirre fue enviado en misión a Mendoza en el árido oeste de Argentina. Allí encontró una pequeña ciudad muy seca, llena de estudiantes universitarios. Los estudiantes, sin embargo, no eran áridos, al contrario, la droga amenazaba causar estragos en la vida social de la ciudad. El P. Aguirre empezó a trabajar con el grupo diocesano *Movimiento Juvenil Peregrinos*. Se trata de un Movimiento semejante a los Cursillos, que invita a los jóvenes a tener un espíritu de peregrinos para experimentar en su vida la espiritualidad del Éxodo y el largo camino de ida y vuelta a Emaús. El movimiento ofrece un programa bien definido para ayudar a los jóvenes a afirmar su fe personal y escoger deliberadamente la vida de un discípulo de Cristo. Pronto el P. Aguirre vio que los más jóvenes de los adolescentes tienen necesidades distintas a las de los adolescentes mayores, entonces les separó de los estudiantes de más de veinte años. Es con este último grupo de estudiantes de universidad con quienes trabaja más.

Esta es la organización que encontró: Los principiantes empiezan en Oasis Uno- recuerden: nos hallamos en una peregrinación a través del desierto - "Fundamento de la espiritualidad del Peregrino". Todo es imagen e ideal, y semana tras semana los jóvenes oyen hablar de salir de Egipto, poniéndolo todo en orden, haciéndose fuertes y siendo verdaderamente libres. Y el peregrino es invitado a rezar "La Oración del Peregrino" -*el Maranatha*- usando un impreso de tamaño de bolsillo. La oración es alabanza por la mañana, acción de gracias por la noche, y combina el examen de conciencia con los medios para vivir en la presencia de Dios en Cristo. Durante estos cuatro meses los jóvenes hacen la experiencia de vivir una conversión de vida y son invitados a unirse a grupos llamados *remansos*, que suponen paz, *remanso de paz*. Las reuniones regulares de grupo son una especie de revisión de vida en común, orientadas más a una vida de fe que a una enseñanza moral.

Oasis Dos dura dos, tres y hasta cuatro años, según los progresos del joven: "Descubrirme a mí mismo en la búsqueda de mi verdadera personalidad". Las experiencias comienzan con una aclaración de los valores y el descubrimiento de las limitaciones personales y trabas de una verdadera comunidad de fe. El material presenta modelos: Moisés, Santa María, y el "gran referente", el modelo principal, Jesús de Nazaret. La empresa se presenta como un búsqueda, una peregrinación, un continuo esfuerzo bendecido a veces con éxito, marcado otras veces con fracaso. Emplea el método Jocista muy efectivo: "ver, juzgar, obrar". Al terminar este Oasis, el joven se entrega a Jesucristo, Salvador, con un compromiso personal y permanente.

Oasis Tres propone, a los que quieren continuar, pertenecer al movimiento como miembros. Desde hace tiempo el P. Aguirre vio que a esta etapa le faltaba profundidad, un programa coherente, y un seguimiento efectivo. Entonces introdujo los *Ejercicios Espirituales*, y esto ha producido una gran diferencia. Ahora Oasis Tres invita los jóvenes a tomar el compromiso permanente de "ser pueblo de Dios en medio de nuestro pueblo". Hacen un retiro de elección comprometiéndose a vivir como verdaderos discípulos, y a formar de manera espontánea células de Maranatha. Cada célula tiene su forma propia, y obra (es su deseo) con gran independencia del P. Aguirre.

Algunos de los más destacados miembros de Oasis Tres se han hecho entrenadores de los jóvenes, un acontecimiento que todavía sorprende al P. Aguirre a pesar de que ocurrió hace algunos años. Había participado en un encuentro de CIC en Bogotá en 1993 con el fin de informarse sobre la formación de guías de grupo. De momento esto no le entusiasmó, pero luego se dio cuenta que estaba en poseso de la llave que buscaba: los peregrinos mayores podían ser guías de grupo para los principiantes. En la etapa de Oasis Tres, los estudiantes universitarios están ya cerca de los treinta años, algunos están casados y muchos no siguen las clases y trabajan. Les propuso una cierta formación, el año pasado, por ejemplo, fue un cursillo de cinco días sobre el discernimiento. Entonces les invitó a reclutar a jóvenes y ayudarles en su peregrinación por medio de Oasis Uno

*Los jóvenes escogen
deliberadamente la vida de
un discípulo de Cristo*

y Dos. Los veinticinco guías que escogió consiguieron que ciento treinta jóvenes empezasen aquel año Oasis Uno.

Cada año, unos 200 jóvenes pertenecen a los Peregrinos, y Alberto Luis Aguirre les conoce bien, porque les hace registrar cada año personalmente - el compromiso es anual. La presentación de los nuevos candidatos y los encuentros siguen el año litúrgico, con acontecimientos especiales desde la Anunciación, Cristo que se encarna, hasta la Ascensión de Jesús, Cristo que envía. Dos temas: comunión y misión. El movimiento ha hecho grandes esfuerzos a nivel parroquial, pero los grupos que allí se forman raramente duran y se disuelven fácilmente. Tres veces al año, el P. Aguirre escribe una "carta pastoral" a los peregrinos que están inscritos. Si estas cartas son como el material para los Oasis (podemos proporcionar copias) las cartas son muy sencillas, bien presentadas y llenas del amor de Dios. Es una ilusión quizás, pero este trabajo hace que el conjunto de la árida zona de Mendoza se asemeje a *un remanso de paz*. Contacto: P. Alberto Luis Aguirre, S.J. / San Martín 746 -- Casilla 247 / 5500 Mendoza, Argentina. Desde el extranjero: FAX: +54-061 23 74 30.

AUNQUE SOLO SEA POR EL EMPENO Y EL CELO de tres líderes, el programa "Contemplativos en la Acción" que empezó este año en Buenos Aires, es interesante. Fue iniciado por tres discípulas del P. Miguel Fiorito: Irma Lahargou, Tatiana Pizzo de López y María Susana Pizano. Cada una había hecho los Ejercicios completos, y después de años de dirección espiritual y oración se sintieron deseosas y decididas de comunicarlos a otros. Esto supuso tiempo y perseverancia. El año pasado organizaron conferencias mensuales sobre espiritualidad ignaciana, y -quizá lo más sorprendente- consiguieron que algunos jesuitas, a pesar de sus programas sobrecargados, dieran estas conferencias. "Contemplativos en la Acción" consiguió un buen éxito. El programa de 1999 será más amplio. Durante el año las promotoras han conseguido listas de direcciones de los jesuitas y de otros sitios, y han enviado un abundante correo (el College de los jesuitas envía un correo semejante). Convencieron al P. Ernesto López Rosas, entonces director del Centro de Espiritualidad Ignaciana, a que el Centro subsidiara las actividades del programa, y consiguieron organizar tres ciclos coherentes -sobre la oración, el discernimiento y la fe que obra en justicia- y doblar el número de las presentaciones.

El éxito de la iniciativa de las líderes femeninas llega en un buen momento del crecimiento del Centro. El Provincial, P. Álvaro Restrepo, ha reunido a jesuitas especializados que colaborarán cuanto les sea posible con el nuevo director del Centro, P. Salvador Cárdenas, hombre dinámico y que goza de una gran simpatía. Esperamos que la iniciativa y energía de las promotoras de "Contemplativos en la Acción" se difunda amplia y rápidamente. Contacto: "Contemplativos en la Acción" / Sarandí 65 / 1081 Buenos Aires / Argentina. Desde el extranjero: FAX: +54-I 953 0778.

COMO EMPEZAR TARDE EN LA VIDA: El P. Paul Schott empezó dando Ejercicios en la Vida diaria cuando tenía ya setenta años. (esto a él no le importa, su

edad es noticia pública). La manera cómo lo hizo, usando los medios obtenidos fácilmente hoy día en casi todas las lenguas, y los resultados obtenidos, son algo que asombra. Veamos lo que el mismo nos dice:

"No hay mucho que escribir sobre el plan sencillo que he seguido ya cinco veces. Cuando estaba en... (su antigua parroquia) me di cuenta que la gente sabía muy poco sobre los Ejercicios, y también que deseaban aprender a rezar. Decidí pues hacerles hacer la experiencia de los Ejercicios reuniéndoles una vez a la semana y pidiéndoles que hicieran oración cada día. Utilicé casi exclusivamente el libro "*Choosing Christ in the World*" (Escoger a Cristo en el mundo) lo que me ayudó mucho ya que pude copiar las oraciones prescritas y dar cada semana una copia a cada participante.

"Lo primero que puedo decir es que, en los cinco grupos, hubo un gran entusiasmo desde el principio. Y el entusiasmo se mantuvo durante meses, con pocas bajas, y con la pena de terminar cuando llegamos a la conclusión normal de los Ejercicios. Procuré seguir el año litúrgico: empezamos con Adviento, empleando la Introducción y la Primera Semana; luego empezamos la Segunda Semana a tiempo para los Misterios de Navidad y continuando la vida de Jesús hasta Cuaresma; oramos entonces con la Tercera Semana, y llegamos con la Cuarta Semana a Pascua y Pentecostés que fue el final. Pienso que en todo nos encontramos unas treinta y cinco semanas, con un alto en Navidades y otras fiestas.

"Lo que más me impresionó desde el principio fue ver lo mucho que la gente recibió de esta experiencia. Muchos alcanzaron un crecimiento impresionante, adquiriendo un nuevo conocimiento de la oración. Di a casi todos los grupos una copia del libro *Challenge 2000* de Mark Link, como recuerdo del tiempo pasado juntos, animándoles a usarlo diariamente al empezar la oración. No sé qué esperaban al comienzo, pero sé que han aprovechado mucho de esta experiencia..

*lo mucho que la gente
recibió de esta experiencia*

"Creo que al principio actué de esta forma, porque no sabía cómo podía lograr que cada uno hiciera los Ejercicios según la Anotación 19, cuando eran tantos los que estaban deseosos de algo. Adopté la idea del grupo, y a pesar de que está lejos del ideal, creo que es una buena adaptación. Procuraré que algunas de estas personas vayan a nuestra casa de ejercicios para hacer un retiro de ocho o de cinco días. Hasta ahora no he tenido mucho éxito, pero quizá no he trabajado todo lo que podía.

"Me propongo empezar otro grupo en otoño. El grupo no tendría que ser de más de quince, y quizá lo ideal sean diez. Así pueden compenetrarse más durante la experiencia. El año pasado clausuramos la experiencia con una fiesta; tuvimos Misa en mi antigua parroquia seguida de un sencillo compartir de nuestra cena.

El libro que menciona el P. Schott es del "Institute of Jesuit Sources" en St. Louis, y ha sido traducido por Jesuitas polacos, coreanos y brasileños, formando parte de los mejores materiales para dar los Ejercicios siguiendo la Anotación 19 y de acuerdo con todos los puntos de la Anotación 18. La experiencia que describe el padre es conocida en todo el mundo: "Cuando un jesuita hace esto, puede compartir con la gente mucho

de su propia vida y de su propia experiencia, haciéndoles ver algo de nuestra vida y de nuestro carisma que de otra manera no podrían conocer." Y ofreciéndoles un consuelo no fácil de conseguir de otra manera. Nos preguntamos cuándo esto será algo normalmente establecido en cada parroquia de los jesuitas en el mundo. Contacto: Fr Paúl Schott, S.J. Desde el extranjero: FAX: +01-504 866 3391.

¿QUE DICEN QUE HA DICHO EL PADRE GENERAL? No siempre lo sabemos y es interesante cuando nos enteramos. En el caso que vamos a citar podemos saber lo que un director provincial de pastoral de apostolado oyó al plagiar un boletín de noticias a los miembros de su sector.

" En octubre de 1997 el Padre General dio una conferencia muy útil a los jesuitas del Sur de Asia que trabajan en el apostolado parroquial. Además de darles algunos puntos históricos sobre relaciones distantes / frías / tibias / calurosas de los jesuitas con las parroquias, les dio también algunos puntos valiosos para todos nosotros: 1) La misión integral de la Compañía (al servicio de la fe que obra la justicia) comprende tres dimensiones esenciales y que se incluyen mutuamente, es decir: el trabajo por la justicia, la transformación de la cultura, y el diálogo interreligioso. En cada apostolado, incluido el de las parroquias, tenemos que trabajar de tal manera que demos a estas tres dimensiones de una única misión de evangelización, la importancia debida. 2) Cuando una provincia toma una parroquia, debe asignarle, si es posible, los hombres mejores, los más preparados, ardientes en celo apostólico, creativos en el trabajo apostólico, capaces de relaciones humanas cordiales y que tengan aptitudes para la administración. 3) Ignacio amaba las grandes ciudades y tenía una preferencia por los grandes centros de población, de cultura y de comercio. Las ciudades eran el lugar donde se realizaba la transformación de la comunidad humana, y quería que los jesuitas participaran en este proceso. 4) Ignacio dijo que sus compañeros no se hacen religiosos para ser mejores sacerdotes, sino que los jesuitas se hacen sacerdotes para ser mejores apóstoles.

*tres dimensiones de una
única misión de
evangelización*

"Estos son los cuatro párrafos que más me han llamado la atención y que conservo para mi meditación." Contacto: *Noticias y comentarios*, Boletín de la Curia Generalicia SJ (vol. 25 n.5, Octubre-Diciembre 1997: pp.34-38), que ofrece amplios trozos de esta importante conferencia.

LA ESMERALDA DEL OCEANO INDICO, es el nombre que se daba a Sri Lanka. Últimamente su hermosa reputación ha sido desfigurada por una detestable violencia. Este verano, sin embargo, la belleza y la paz de la isla acogió a muchos jesuitas de Sri Lanka y a algunos de la India. La ocasión fue la tercera conferencia de verano del P. Herbert Alphonso sobre "La Espiritualidad de las Constituciones". La conferencia, que duró dos semanas, fue muy buena. Es el mismo Herbert Alphonso de "La Vocación

Personal", un librito que existe actualmente en dieciséis lenguas, o mejor dicho que está ya casi agotado en dieciséis lenguas. P. Alphonso, desde hace unos treinta años profesor de espiritualidad en la Universidad Gregoriana, la mitad de los cuales como director de lo que era el Centro de Espiritualidad Ignaciana, forma parte del grupo fundador del Consejo de Espiritualidad Ignaciana.

COLEGAS IGNACIANOS. CENTROS PASTORALES. UNIVERSIDADES LAICAS. ¿Cuántos miembros de Congregaciones Ignacianas, CVX y de la Compañía, trabajan en campus universitarios? Incluso la encuesta más sencilla nos dice que son muchos. Si conocen alguno, asegúrense que haya oído hablar de "retiros dirigidos de oración" en campus universitarios. Esta clase de retiros se está haciendo muy popular en los campus laicos de Estados Unidos, y ejercicios como éstos o similares para estudiantes universitarios, no se desconocen en otros continentes. El retiro se extiende desde el domingo por la tarde al jueves por la tarde. Estudiantes muy ocupados que se apuntan para hacer estos retiros por medio del Centro Católico local de estudiantes, se comprometen a hacer tres cosas durante cuatro días: hacer media hora de oración diaria; encuentro diario con el director durante media hora; y (si es posible) participar cada tarde a una sesión de oración compartida con el grupo. Estos *retiros* han dado prueba de ser experiencias vigorosas para los estudiantes, especialmente para aquéllos que tienen pocas ocasiones de tener una conversación espiritual y aún menos la ocasión de compartir espiritualmente con otros estudiantes - y para los directores también. Para mayores informaciones: El Secretariado. Desde el extranjero: FAX: +39-06 687 8293.